

000189738

(AAL4963.)

**Ximena Aranda** *Baja*.

# Una investigadora preocupada de lo mágico y lo sabio del campo

**A.C.** Es una enamorada de lo campesino y de la vida natural. Tiene su título de profesora de Historia y Geografía, pero dice que lo que realmente le gusta es la investigación. Casada y con cuatro hijos, cuenta que le ha sido bastante difícil legitimar todo su trabajo frente a su familia:

—No es fácil hacer legítimo lo que haces. Esto me ha hecho ser exigente conmigo misma y me ha hecho justificar mis abandonos, porque tuve la necesidad de irme un año a estudiar al extranjero y dejar a mis hijos aquí—, cuenta la investigadora.

Ximena Aranda obtuvo su postgrado en Geografía en la Facultad de Letras de Burdeos, Francia, y es además investigadora asociada de Flacso (Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales), consultora de la Cepal y actualmente trabaja en la FAO, donde apoya los programas destinados a las mujeres rurales, en Sernam e Indap.

Asegura que se ha dedicado al estudio de la vida rural por una especie de inevitable carencia:

—Lamentablemente, nunca tuve parientes con fondo, pero mi familia siempre estuvo ligada al agro. Tal vez también influyó el hecho de vivir en el sector de Neuquén, y que a mí mamá le gustara tener siempre verduras plantadas en el jardín. Una especie de huerto familiar. Y si trabajo en investigación es porque de verdad siento esta carencia—, explica.

#### Contacto con lo primario

Dice que siempre ha tenido una particular sensibilidad hacia la naturaleza y hacia lo agrario. Y siempre se ha sentido más ligada a la vida rural y sencilla. Es por eso que rechaza la vida de ciudad, que, según ella, lleva a un mayor contacto con la pobreza,



"Me gusta mucho esa paz y silencio que se siente en el campo".

la contaminación y lo feo:

—Rechazo lo urbano porque hay un fenómeno de pobreza que es más latente y perceptible. En la ciudad la gente está viendo la basura directamente—, comenta.

Valoriza a la mujer del campo por su relación con el medio. Explica que es gente sencilla que vive con otro sentido de las cosas, de acuerdo a los cambios del clima. "Tienen el contacto con lo primario y lo eterno, y sus quehaceres las obligan a ser muy buenas observadoras", asegura.

El mundo de los mitos, de lo mágico y de la simple sabiduría influyen en Ximena Aranda, quien no duda en expresar su admiración por la mujer rural que, según ella, "no vive de lo frívolo, sino de cosas más permanentes".

Con esta percepción de la vida

de campo, confiesa que alguna vez se le pasó por la mente ir a vivir esta realidad que tanto le atrae:

—He pensado en irme, pero soy muy realista. No soy utópica, pero la verdad es que la vida de la ciudad cada vez me cansa más. Me gusta mucho esa paz y silencio que se siente en el campo—, explica.

Después de su último libro, titulado *Para no mirar la cerca en redondo*, donde narra el trabajo que realizó con las tejedoras de Putaendo, su relación con las mujeres de campo tomó un carisma más estrecho, lo que le ha permitido conocer a fondo el estilo de vida en los sectores rurales:

—Cuando te cuentan de sus vidas, entras en un mundo total-

mente maravilloso—, se entusiasma.

Ahora se siente comprometida con la mujer rural y piensa hacer una investigación de gran magnitud sobre la mujer de campo en todo Chile:

—Quiero hacer una investigación sobre la mujer rural en Chile porque se sabe muy poco. Me interesaría también tomar los aspectos culturales respecto de la relación de la mujer que es empleada en la ciudad, porque siempre se le cataloga de ignorante—, explica Ximena Aranda.

Asegura que lo rural no interesa porque ha disminuido la población campesina. Su trabajo de investigación busca demostrar que se trata de una cultura con rasgos distintivos de la vida de ciudad y con valores que debieran rescatarse.

## Una investigadora preocupada de lo mágico y lo sabio del campo [artículo] A. C.

**AUTORÍA**

A. C.

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1992

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Una investigadora preocupada de lo mágico y lo sabio del campo [artículo] A. C. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)